
 

区 检 讨 导 员 会《市 重建策略》 督 委  

会 议 记 录第一次  

日期： 2008 年 7 月 22 日 (星期二 ) 
时间：上午 10 时 30 分  
地点：中区政府合署 (西翼 )822 室  

出席者 

林郑月娥女士  发展局局长  (主席 ) 
陈炳钊先生  
张仁良教授  
何喜华先生  
关则辉先生  
李颂熹先生  
龙炳颐教授  
吴永顺先生  
黄景强博士  
黄英琦女士  
罗志康先生  发展局首席助理秘书长 (规划及地政 )4 (秘书 ) 

列席者 

杨立门先生  发展局常任秘书长 (规划及地政 ) 
袁民忠先生  发展局副秘书长 (规划及地政 )2 
张文韬先生  发展局局长政治助理  
伍谢淑莹女士  规划署署长  
谭赣兰女士  地政总署署长  
张孝威先生  屋宇署署长  
谭小莹女士  市区重建局执行董事  
池谷弘先生  市区重建局规划及发展总经理  
周文康先生  发展局助理秘书长 (市区更新 )4 

缺席者 

谭凤仪教授  
 

 负 责 构机

议 程 1：  导 员 会 与 运督 委 的角色 作  
( 导 员 会 编 号督 委 文件 1/2008)  

 



 

 2

 负 责 构机

1. 主席欢迎各委员与政府代表出席《市区重建策略》检讨

督导委员会 (委员会 )第一次会议。  
 

2. 主席向委员重申，政府并没有既定的议程，并会以最开

放的态度进行检讨。检讨结果主要会视乎社会上的主流共

识。  

 

3. 主席向委员简介委员会的角色。与会者察悉下列事项：  

(a) 成立委员会的目的，是要带领和监督整个检讨过

程，并就如何修订《市区重建策略》向政府作出

建议；  

 

(b) 委员的任期由 2008 年 7 月 17 日起，为期两年。任

期可按需要调整，以便涵盖整个检讨过程；  
 

(c) 发展局、其它政府部门与市区重建局 (市建局 )会指

派高级官员或代表列席委员会会议，以提供资料，

方便委员进行讨论；以及  

 

(d) 有关修订现行《市区重建策略》的建议，尤其是涉

及发展局范畴外的政策或运作事宜，或对公共财政

有重大影响的建议，均需经过政府内部讨论。发展

局会统筹政府内部就委员会所作的建议的讨论。  

 

4. 委员察悉必须就任何利益冲突作出申报的安排，而该等

声明会记录在会议记录内。  
 

5. 委员察悉，为促进委员开放地交流意见及构想，委员会

会议不会公开进行。除了载有市场敏感资料的文件之外，所

有文件及获通过的会议记录均会向公众公开。  

 

6. 会上讨论委员会的运作及行政事宜，要点摘录如下：   

(a) 发展局会负责检讨工作。市建局作为推行市区更新

的主要执行机构之一，会提供支持，但并不会督导

检讨工作；  
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 负 责 构机

(b) 委员可与其它人士自由讨论有关《市区重建策略》

的事宜，以及公开发表其本人的观点，但未经有关

委员同意，不应引述其它委员在委员会会议上表达

的观点；  

 

 

 

(c) 如传媒或其它组织邀请委员出席论坛或公众参与

活动，秘书处会负责跟进。政府就有关检讨的提问

所作出的公开回应，也会抄送予委员，以供参考。 

秘书  

7. 会上通过有关委员会的拟议角色与运作模式。   

议 程 2： 区 检 讨 过《市 重建策略》 程  
( 导 员 会 编 号督 委 文件 2/2008) 

 

8. 主席请委员就检讨应重点探讨的重要事项提出意见，例

如要求市建局在 20 年内推展 225 项市区更新项目的建议；复

修旧楼的政策；自现行《市区重建策略》公布以来推行市区

更新的经验及成绩等。  

 

9. 会上讨论要点摘录如下：   

(a) 澳门和伦敦应列为政策研究及海外考察对象之一，

市建局答应把建议转交顾问考虑；  
市建局  

(b) 检讨应探讨如何按需要把市区更新工作由《市区重

建策略》划定的 9 个目标区，扩展至其它区域；  
 

(c) 就文物保育与市区更新之间的协调，委员认为保育

工作的需要不应单单视乎古物咨询委员会的评级。

地区人士应有机会及早参与，以便就个别项目最适

度的保育范围达致共识；  

 

(d) 一名委员建议研究重建发展对被逼迁离原来社区

的住户的影响。经讨论后，委员察悉，市建局未有

备存受影响住户的新住址，因而极难追寻他们的下

落，但可找出受某些重建项目影响的商户，例如利

东街 (H15)项目的商户。顾问可利用有关资料，分

析对社区所造成的影响；  

政策研究

顾问  



 

 4

 负 责 构机

(e) 委员普遍想知道更多有关市建局财政状况的资料。

市建局解释，只有在个别项目下的所有单位出售

后，才可得出实际的财务业绩。虽然进行中项目的

财政表现是商业敏感数据，市建局会研究如何就已

完成项目提供进一步的资料；  

市建局  

(f) 委员建议探讨市建局推展市区更新的商业模式 (例
如维修与重建之间的比例、保育现有建筑物的比

重、公开招标、租务政策等 )与财政模式 (例如项目

可行性、预计的财政表现、不同项目之间的补贴

等 )。委员认为应研究市建局项目须肩负哪些重要

目标，因为这正是这些项目与其它私人发展的不同

之处。委员亦察悉，市建局的角色很大程度上视乎

《市区重建局条例》的规定；  

 

(g) 委员察悉，基于这个课题的重要性，必须在整个检

讨过程与立法会议员保持沟通；  
 

(h) 委员强调有需要让公众知道及认同推行市区更新

有很多方式，以及检讨过程中的讨论不应简化为纯

粹在保育与重建之间选择其一。为此，政策研究顾

问应向公众介绍海外进行市区更新的经验，政府也

应向社会传达一个清晰的讯息，就是检讨会是个开

放的过程，而当局期望公众会积极参与；以及  

政 策 研 究

顾问  

(i) 委员同意，除了正式的研讨会及工作坊外，政府也

应利用其它更容易让公众接触到的渠道，以达到促

进市民大众参与的目标。政府应采用现有网络科技

以发放资讯及更广泛地收集公众意见。此外，亦应

利用新媒体如 YouTube 以接触较年轻的一代。委员

亦同意公众参与顾问应致力让学生及教师参与讨

论，令一些在市区更新方面没有直接个人利益的市

民亦能参与检讨。  

公众参与

顾问  
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 负 责 构机

议 程 3 它 项：其 事  
 

10. 主席答允委员的要求，将提供有关《市区重建策略》检

讨的报章摘要，给委员参考。  

(会后备注：秘书处会逢星期五透过电邮发送有关《市区重

建策略》检讨的报章摘要。 ) 

 

11. 余无别事，会议在下午 12 时 15 分结束。   

 

 

 

《市区重建策略》检讨督导委员会秘书处  
2008 年 8 月  


